
ATA DA OCTOGÉSIMA OITAVA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO PARANAENSE 1 
DE TURISMO 2 
 3 
Aos vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze 4 
horas, na modalidade online, pelo aplicativo Zoom, fizeram-se presentes os seguintes 5 
membros para a 87ª Reunião Ordinária do Conselho Paranaense de Turismo – 6 
CEPATUR: o senhor Giovanni Diego Bagatini, Vice Presidente do CEPATUR e 7 
representante da Fecomércio, o Senhor João Jacob Mehl e a Senhora Isabella Tioqueta, 8 
representantes da Paraná Turismo, o Senhor José Vicente Calobrizi Ferreira, 9 
representando o SINFRETIBA, a Senhora Daiane Scolaro, da ATEMA, o Senhor Jean 10 
Luiz Sampaio Féder da ABRAJET, a Senhora Laiza Ariel Nunes, da ATUNORPI, o Senhor 11 
Fábio Couto Rosa, da AMUVITUR, a Senhora Adriane Vortolin do Instituto Municipal de 12 
Turismo de Curitiba, o Senhor Paulo Roberto Baptista Stachowiak, Secretário Municipal 13 
de Turismo De Ponta Grossa, o Senhor Francisco José Gouveia de Castro, do IPARDES, 14 
a Senhora Dislene Freitas, da Associação Comercial do Paraná, a Senhora Patrícia 15 
Albanez, representando o SEBRAE, o Senhor Wilson Lessnau Junior, do SINDEGTUR – 16 
PR, o Senhor Geraldo Schroeter Simião Kutz, da ADETUR Rotas do Pinhão, a Senhora 17 
Katia L. Muller, da ADETUROESTE – Riquezas do Oeste, o Senhor Luiz Fernando de 18 
Souza, da UEPG, o Senhor Yuri Benites, do Conselho Municipal de Turismo - COMTUR - 19 
Foz do Iguaçu, a Senhora Aurelinda Barreto Lopes, da UNIOESTE Foz do Iguaçu, o 20 
Senhor Junior Ferreira Lima, representando a SANEPAR, o Senhor Augusto Zortéa e a 21 
Senhora Priscila Imaguirre, do SESC PR, a senhora Terezinha Busanello Freire, do IDR 22 
Paraná, o senhor Michael Hideki Yamao Tamura, da Prefeitura Municipal de Maringá, o 23 
senhor Maurício Sacandelari Milczewski, a senhora Priscilla Daiana Rabaiolli, da Adetur 24 
Cataratas e Caminhos, o senhor João Gouveia Cezar e a senhora Débora Layane Albino, 25 
da Atunorpi, o senhor Gilberto Pereira Dias, do Senac, o senhor Lorenzo Laurindo de 26 
Souza Neto, da Fomento Paraná, o senhor Welington Trautwein Bergamaschi, da 27 
Atunorpi, o senhor Jonel Chede Filho, do SEHA, a senhora Isadora Bussmann Barsotti, 28 
Comtur Lapa, a senhora Amanda Andressa de Freitas, da Prefeitura Municipal de Toledo, 29 
o senhor Fabiano Woiciechovski, da Assossitrans, a senhora Viviane Vignoli, da 30 
ABGTUR, o Senhor Vander Valduga, da UFPR (DETUR), a Senhora Denise Teresinha do 31 
Perpetuo Socorro Guimarães, da ABGTUR, os Senhores, Irapuan Cortes Santos e as 32 
Senhoras Priscila Cazarin Braga, Gilce Zelinda Battistuz, Alessandra de Paula Xavier, 33 
Raquel dos Santos Vieira, Ana Maria Esteves Ferreira Assis Cavalheiro e Sandra 34 
Camacho, da Paraná Turismo e a Senhora Wanda Pille, da RETUR – IGR Corredores das 35 
Águas e a senhora Fernanda Holz Spessatto. O Senhor Giovanni Bagatini, vice-36 
presidente do CEPATUR dá as boas vindas, agradece a presença dos conselheiros e 37 
passa algumas orientações para o bom andamento da reunião: as perguntas e 38 
comentários devem ser registrados via chat e serão lidos ao final da reunião, a reunião 39 
será totalmente on-line devido ao contexto sanitário e a lista de presença será por meio 40 
de um link disponibilizado no chat. Se alguém tiver alguma dificuldade no preenchimento 41 
da lista, pode informar pelo chat que a presença será registrada e solicita que todos os 42 
participantes mantenham os microfones desligados. O Senhor Giovanni passa a palavra 43 
ao Presidente da Paraná Turismo João Jacob Mehl, que dá as boas vindas aos 44 
conselheiros e informa que a Equipe estava em Joaquim Távora, e que esteve em 45 
Carlópolis, cumprindo agendas de visitas técnicas. Esteve também em Ponta Grossa para 46 
discutir o Plano Estadual Paraná Turístico 2026 e atendimento a prefeitos de municípios 47 
paranaenses com a participação dos diretores da Paraná Turismo. Comenta ainda que a 48 
equipe vem participando de eventos e está se preparando para a participação no 49 
Congresso de Turismo religioso em Pamplona, na Espanha. O senhor Giovanni agradece 50 
ao Senhor Jacob Mehl pela fala, apresenta a pauta do dia, e conduz a reunião para o 51 
primeiro assunto da pauta I - APROVAÇÃO DA ATA DA 86ª REUNIÃO ORDINÁRIA, 52 
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encaminhada previamente por e-mail aos conselheiros, que a aprovam de maneira 53 
unânime. O Senhor Giovanni passa a palavra a Senhora Isabella Tioqueta, Diretora 54 
Técnica da Paraná Turismo para introduzir os próximos dois assuntos da pauta que 55 
comenta que serão a atualização do Mapa do Turismo Brasileiro e o processo de 56 
qualificação e certificação das IGRs e passa a palavra para a Senhora Alessandra Xavier, 57 
Coordenadora do Núcleo de Regionalização da Paraná Turismo, para falar sobre o 58 
próximo assunto da pauta II. ATUALIZAÇÃO DO MAPA BRASILEIRO DO TURISMO – 59 
VALIDAÇÃO - REGIONALIZAÇÃO PARANÁ TURISMO. A senhora Alessandra informa 60 
que foram realizadas reuniões com o Ministério do Turismo para a publicação da portaria 61 
192/2018 e comenta sobre o processo para a atualização do mapa que iniciou em abril de 62 
2021, com as IGRs e os municípios, e os benefícios advindos desse processo. Destaca 63 
que os critérios municipais e estaduais adotados na portaria estadual serão os mesmos 64 
utilizados pelo MTUR e que o processo será validado no CEPATUR. O Senhor Giovanni 65 
agradece pelas falas, destaca a importância da regionalização do turismo no Estado do 66 
Paraná e passa a palavra ao conselheiro Geraldo, presidente da Adetur Rotas do Pinhão. 67 
O Senhor Geraldo parabeniza o trabalho desenvolvido pela equipe de regionalização da 68 
Paraná Turismo e comenta sobre a participação de Curitiba no mapa do Turismo, que 69 
atende a maior parte dos critérios exigidos pelo Ministério do Turismo para participação 70 
no Mapa, mas ainda não está filiado formalmente à Região Turística Rotas do Pinhão. A 71 
Senhora Alessandra comenta que há essa preocupação pelo Ministério do Turismo e que 72 
essas questões estão sendo consideradas no processo de atualização do Mapa. A 73 
conselheira Adriane Vortolin informa que o processo de adesão de Curitiba à Região 74 
Turística Rotas do Pinhão está em trâmite formal pelo Instituto Municipal de Curitiba – 75 
Curitiba Turismo e reforça que o Instituto atua ativamente desde 2003 no Programa de 76 
Regionalização do Turismo apoiando a Região Turística Rotas do Pinhão. O Senhor 77 
Geraldo, reforçando a fala da Senhora Adriane quanto a participação ativa do Instituto 78 
Municipal de Turismo na Regionalização do Turismo e que a filiação à Região viria para 79 
formalizar a atuação conjunta. O Senhor Giovanni agradece pelas falas e convida a 80 
Senhora Gilce Battistuz, Coordenadora do Setor de Estatística da Paraná Turismo, para o 81 
próximo assunto da pauta III. PROCESSO DE QUALIFICAÇÃO E CERTIFICAÇÃO DAS 82 
IGRS PARANAENSES: PRIMEIROS RESULTADOS. A Senhora Gilce apresenta as 83 
etapas do Processo de Qualificação das Instâncias de Governança Regionais: projeto 84 
piloto em 2020, Reconhecimento das Regiões e IGRs, Treinamento, Capacitação e 85 
Certificação. O processo de certificação engloba a gestão interna e externa das IGRs e 86 
contemplam seis subseções, compostas por variáveis. Quatorze IGRs responderam o 87 
formulário de certificação. Foram levantadas também as necessidades de capacitações 88 
das IGRs. O Senhor Giovanni agradece a apresentação e comenta que os processos de 89 
capacitações já estão em fase final pela Fecomércio, Sebrae, Senac e Paraná Turismo e 90 
irão atender a essa demanda. Passa a palavra ao Senhor Jacob Mehl para convidar o 91 
próximo palestrante, que apresenta alguns dos projetos desenvolvidos pelo Senhor Sérgio 92 
Maciura, vice-presidente da ABAV-PR e o convida a falar, passando para o próximo 93 
assunto da pauta IV. PALESTRA: POSICIONAMENTO DE DESTINOS: ESTRATÉGIAS, 94 
DIFICULDADES, DESAFIOS E OPORTUNIDADES. O Senhor Maciura agradece pelo 95 
convite, apresenta alguns trabalhos desenvolvidos na Ucrânia, Qatar, Arábia Saudita, 96 
Dubai, África do Sul, Botswana, Zâmbia, Zimbabwe, Maldivas, Israel, Jordânia e Brasil. 97 
Comenta que estamos vivendo um novo momento do turismo no mundo representado 98 
pela concorrência de destinos e necessidade de se preparar para se posicionar no 99 
cenário. É um momento de oportunidades de viagens nacionais, curtas, principalmente 100 
para atrativos de turismo de natureza, cultura, fé e gastronomia e que há a necessidade 101 
de promoção de Marketing para vender os destinos turísticos paranaenses. O senhor 102 
Jacob Mehl parabeniza e agradece ao Senhor Sérgio pela apresentação. O senhor 103 
Giovanni agradece ao Senhor Sérgio pela apresentação e ao senhor Jacob Mehl pela fala 104 
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e reforça o potencial turístico do Paraná. Passa para o próximo assunto da pauta V. 105 
ANGRA DOCE: GRANDE AEIT* DO BRASIL. (ÁREA ESPECIAL DE INTERESSE 106 
TURÍSTICO). APRESENTAÇÃO DE “CASE”. IGR ATUNORPI, convidando à palavra o 107 
Senhor Welington, presidente da IGR ATUNORPI que comenta que o lema de Angra 108 
Doce é “Quinze Municípios, dois Estados e um Projeto” e passa a palavra ao consultor 109 
Senhor João Gouveia. O Senhor Giovanni pede a palavra para apresentar o Senhor João 110 
Gouveia, que é Consultor Estratégico da ATUNORPI, Coordenador do Coletivo Pratique 111 
Turismo Regional e Diretor Regional Horwath HTL, é formado em Administração com 112 
MBA em gestão de Projetos e Gestão da Qualidade, tem especialização em Qualidade da 113 
Gestão de Processos Administrativos e possui ampla experiência em criação de roteiros e 114 
produtos turísticos. Com a palavra, o Senhor João, expõe que Angra Doce é a primeira 115 
AEIT do Brasil e é composta pela Região Turística Angra Doce Paulista, do Estado de 116 
São Paulo e pela Região Turística do Paraná Norte Pioneiro. É composta por dez 117 
municípios de São Paulo, cinco do Paraná, quatro aldeias indígenas e quatro unidades de 118 
conservação e apresenta alguns dados gerais sobre a região como população, IDH, fluxo 119 
de turistas domésticos e internacionais, estabelecimentos, empregos gerados, 120 
categorização dos municípios e o planejamento para consolidação do destino turístico 121 
Angra Doce. O Senhor Giovanni agradece ao Senhor João pela apresentação, passa a 122 
palavra ao senhor João Jacob Mehl para se despedir dos conselheiros e se retirar da 123 
reunião e segue para o próximo assunto da pauta VI. MOMENTO PARANÁ TURÍSTICO - 124 
GRUPO GESTOR PARANÁ TURÍSTICO 2026, convidando a Senhora Priscila Cazarin 125 
Braga para representar o Grupo Gestor, que informa sobre a criação do selo Paraná 126 
Turístico 2026, a realização das oficinas para atualização dos Planos Operacionais das 127 
IGRs e pede aos conselheiros que reservem a data do dia 14 de outubro, às 13:30h para 128 
a Oficina de Atualização dos Planos Operacionais das Instituições do CEPATUR. O 129 
Senhor Giovanni reforça a importância da atualização dos Planos Operacionais para 130 
alcançar os objetivos previstos no Plano Estadual Paraná Turístico 2026 e passa para o 131 
último assunto da pauta VII. ASSUNTOS GERAIS, lembrando aos conselheiros a data da 132 
próxima reunião ordinária do CEPATUR, em 05 de Outubro de 2021, às 14:00h e da 133 
última reunião ordinária de 2021, em 02 de dezembro de 2021, às 16:00h, no Festival de 134 
Turismo das Cataratas, em Foz do Iguaçu, de forma híbrida. A senhora Priscila solicita 135 
aos conselheiros que as informações dos seus representantes sejam mantidas 136 
atualizadas e, em caso de substituição de titular ou suplente, que sejam informadas à 137 
secretaria do Conselho. Nada mais havendo a tratar, dá-se por encerrada a Octogésima 138 
Sexta Reunião Ordinária do Conselho Paranaense de Turismo da qual lavramos a 139 
presente Ata que segue assinada por nós, Priscila Cazarin Braga Priscila Cazarin Braga e 140 
Raquel dos Santos Vieira Raquel dos Santos Vieira que a secretariamos. 141 
 142 
ASSINADO ELETRONICAMENTE 143 
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